

Voces y experiencias feministas abriendo espacios para la sociedad civil

julio 3, 4 y 5 - Naivasha, Kenya



Los tres Fondos de Acción de Acción Urgente ([Urgent Action Fund](#); UAF-África y FAU-AL) realizaron durante la primera semana de julio en Naivasha, Kenya, el encuentro [**“Cierre de espacios a la sociedad civil: Organización, Resiliencia y Resistencias Feministas”**](#), para conversar con más de 30 DEFENSORAS y activistas de África, América Latina, Europa y el Medio Oriente, sobre los desafíos que enfrentan, cómo resisten y avanzan, ante el cierre de espacios a la sociedad civil.

Desde su creación, los Fondos de Acción Urgente han aportado a la sostenibilidad del movimiento de mujeres y el movimiento feminista en el mundo, a través de sus Programas de [**Apoyos de Respuesta Rápida**](#). El análisis de dichos apoyos durante los últimos años, nos llevó a iniciar una investigación con más de 100 entrevistas alrededor del mundo frente a la preocupante situación del cierre o bloqueo desde los estados y los poderes políticos y económicos, a la participación de la sociedad civil.



Fue así, que nos dimos cita en [Kenya](#) para presentar los resultados preliminares de esta investigación adelantada por los tres fondos, que estuvo dirigida a preguntarnos sobre los impactos del cierre de estos espacios y específicamente sobre la situación de las defensoras, activistas y organizaciones de mujeres.

Allí, se identificaron estrategias utilizadas para limitar los espacios de participación a las mujeres y restringir las libertades de expresión, asociación y protesta social, entre otras, realizando este análisis desde una perspectiva de género y feminista.

Gracias al apoyo de Open Society Foundation -OSF- fue posible realizar esta investigación y llevar a cabo este encuentro, que nos permitió socializar y profundizar sobre las violentas modalidades de represión contra las activistas y organizaciones en defensa de los derechos humanos de las mujeres, niñas y personas trans, así como los ataques a las defensoras de los territorios y los bienes comunes, quienes se han convertido en el objetivo de grupos fundamentalistas y gobiernos represivos.

También las defensoras compartieron reflexiones críticas sobre los impactos diferenciales que tiene este fenómeno global en sus vidas y sus procesos organizativos, y analizaron las diferentes estrategias de resistencia y fortalecimiento de sus iniciativas, como:



- Redes de solidaridad a nivel internacional, regional o local
- Creativas estrategias para la recaudación de fondos
- Uso de las TICs para la defensa y promoción de derechos
- Desarrollo de prácticas para el cuidado de sí, el cuidado mutuo y la sanación
- Recomendaciones a donantes y a la comunidad filantrópica para aumentar el respaldo de estas iniciativas

Estas fueron algunas de las impresiones de las participantes al encuentro, provenientes de América Latina:

*“Hablar del cierre de espacios de la sociedad civil para mí fue un tema novedoso y estructural, el cual tuvo una visión intercontinental, que me permitió escuchar las experiencias de mujeres de carne y hueso que hacen trabajo real por otras mujeres, que me hizo sentir parte de una resistencia global, que vale la pena seguir construyendo para avanzar en la lucha por nuestros derechos”. **Verónica Cruz. Centro Las Libres, México.***

*“Ha sido inspirador a nivel personal poder conocer y reconocerme en el colectivo de mujeres convocadas al encuentro en Kenia y a la vez rescatar los desafíos comunes. Este espacio ha sido clarificador también, para reconocer el difícil escenario que enfrentamos de conservadurismo y fundamentalismo, que arremete contra las luchas feministas. Para mí es una reafirmación que frente a estos escenarios necesitamos del autocuidado, bienestar y la protección integral”. **Jessenia Casani. Demus, Perú.***

“Agradezco el espacio para compartir la situación de Nicaragua, el intercambio de experiencia, la oportunidad de continuar coordinando. En los informes se identifica situaciones comunes en América Latina y países de otros continentes, por ejemplo instituciones estatales antidemocráticas que afectan el trabajo de las defensoras, hasta poner en riesgo sus vidas. Aun en estos contextos complicados las feministas innovamos los mecanismos de resistencias”. Evelyn Flores Mayorga. Fundación Puntos de Encuentro y Red de mujeres contra la violencia. Nicaragua.

Agradecemos a nombre del **Fondo de Acción Urgente** a todas las participantes de América Latina quienes con sus sonrisas, entusiasmo y espíritu crítico, contribuyeron con éste espacio de intercambio y aprendizaje colectivo. Así mismo a los equipos de trabajo de los Fondos hermanos, quienes materializaron una idea sin precedentes e hicieron de este encuentro, una oportunidad para seguir trabajando por el mundo que soñamos.

